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11月的广东街头，丝毫不见冬日的寒
意，南粤大地处处涌动的“改革热潮”，更让
人温暖。

今年4月21日，中国（广东）自由贸易
试验区正式挂牌成立，广州南沙新区片区、
深圳前海蛇口片区、珠海横琴新区片区肩扛

“全国新一轮改革开放先行地”的梦想，树立
起改革开放30多年来的又一里程碑。而这
几十年来一直未变的，是塔吊林立背后的忙
碌身影，和那筚路蓝缕的壮志豪情。

南沙、前海、横琴花开三朵，各有不
同。近日，本报记者走进广东自贸区，实地
探访这里精彩的“改革故事”。

1天注册的速度
制度创新释放“改革红利”

记者走进欧唯思广东南沙跨境商品展
示交易中心时，俄罗斯馆的店员陈子浩正
忙得不可开交。在店里的伏特加柜台前，
他一一回答着顾客的问题。据了解，这里
的俄罗斯酒类商品颇受当地市民欢迎。

这家 9 月 20 日开业的交易中心，所售
商品分为完税商品和跨境（保税）商品。住
在附近的南沙市民，可以轻松享受便利的

“海购新体验”。
而这，正是广东自贸试验区内企业发

展的一个缩影。成立大半年来，自贸区的
“答卷”可谓精彩。

“去年年底，国务院决定设立中国（广
东）自由贸易试验区。从今年年初开始计
算，这里新设的企业已经累计超过 4 万
家。”中国（广东）自由贸易试验区工作办公
室主任郑建荣告诉记者，平均每个工作日，
自贸区新登记的企业都在200家以上。

新增企业数量以如此高速增长，得益
于令人惊叹的“广东效率”。

“现在，90%的企业都是24小时之内完
成登记注册。个别外资企业时间会长一
些，但也不会超过3天。”郑建荣说，对于这
一点，“很多外资企业对我们竖起大拇指”。

在投资准入方面，广东自贸试验区确
立了以负面清单为核心的外商投资管理模
式。据了解，这里 90%以上的外资项目实
现了备案管理。

在广东自贸试验区，“贸易便利化”同
样引人注目。这背后，“智慧通关”体系的
建立“立下了汗马功劳”。

自贸区海关、检验检疫、海事、国税等
部门运用现代信息技术，分别推出“互联
网+易通关”、“智检口岸”、“智慧海事”、“自
贸税易通”等改革举措，逐步形成“智慧自
贸试验区”的基本框架。

以南沙片区为例。自贸区成立以来，

南沙口岸的通关效率提高了50%以上。郑
建荣介绍，过去，一艘装有数千个集装箱的
船需要先靠岸，把货物卸下来；码头出报告
需要一两天时间，海关需要一两天，检验检
疫部门需要一两天，整个流程经常要耗费
五六天时间。现在，船还在海上未靠岸，相
关数据就会远程发过来，码头公司和海关
等部门收到信息后便开始同步作业。现在
海关装备很先进，可以自动扫描集装箱，

“司机不用停车，比人过安检还快”。
“总体来看，自贸区建设的核心是制度

创新。”郑建荣表示，要把制度创新摆在优
先位置，进一步释放“改革红利”。

5000万游客的互动
粤港澳合作前景广阔

在横琴·澳门青年创业谷的办公室内，
来自澳门的林健龙对自己的跨境电商生意
信心满满。这位出生在广东中山的小伙
子，打算以澳门为支点，在境外寻找有特色
的商品，通过网络平台在大陆市场销售。

“我们 15个人是第一批入驻创业谷的
团队。我的很多澳门朋友都来这里‘取
经’。”林健龙告诉记者，他以前在澳门也有
工作，但那里的产业相对单一，就来到内地
寻找机会。“横琴与澳门一河之隔，在这里
做跨境电商，很便利，也很有优势。”

作为横琴片区重点打造的孵化平台，
青年创业谷目前引入澳门创业团队2批共
90个项目。

“横琴片区将深化与澳门的合作，让这
里成为促进澳门经济适度多元化发展的重
要载体。”珠海市横琴新区管委会主任牛敬
对记者表示，目前，横琴口岸实现了与澳门
24小时通关，横琴与澳门特区政府共同筹
划建设集养老、居住、教育、医疗等综合功
能于一体的“澳门新街坊”。此外，横琴片
区要发挥澳门与葡语系国家紧密联系的独
特优势，努力构建中国与拉美、加勒比国家
共同体的经贸合作平台。

以旅游资源为例，郑建荣给记者算了
一笔账。每年澳门大约有 3000万游客，珠
海横琴长隆每年游客约 1500万，突破 2000
万指日可待。“今后，一条河两岸有 5000万
游客，能不能允许到澳门的游客进出横
琴？到横琴的游客能否到澳门旅游？”郑建
荣说，这样双方可以共赢，资源共享，携手
起来打造国际旅游休闲中心。

与此同时，广东自贸试验区与香港的
互动也十分频繁。

据了解，目前仅在前海蛇口片区注册
的港资企业便超过 2000 家，南沙、横琴也
推出了多项惠及港商的政策。香港有资金

和人才的优势，广东自贸试验区可以与香
港探索金融基础设施的互联互通。

“依托港澳”是广东自贸试验区的重要
特色和突出优势。未来，广东将重点建设
粤港澳大湾区，包括合作发展航运、跨境基
础设施，还将依托港澳的金融服务、专业服
务等，为经贸发展提供支撑。

“自贸区和港澳的合作非常密切。自
挂牌成立以来，我们已陆续接待港澳代表
团 100 多批次。对于粤港澳深度合作，港
澳业界、特区政府都高度关注。”郑建荣说，

“我们和港澳联手共同推动 21世纪海上丝
绸之路的建设，前景非常广阔。”

12秒通关的愿景
对标国际标准志存高远

在广东自贸试验区的发展中，“软环境
建设”是至关重要的一环。

据统计，在简政放权方面，广东省 22
个省直部门向3个片区下放了第一批60项
省一级管理权限，各片区调整、取消、合并
了一批行政审批和备案事项，审批时间压
缩了50%以上。

“自贸区的制度创新也体现在营商环
境上。”郑建荣对记者表示，知识产权保障、

法治保障、人才保障，在自贸区的发展中至
关重要。“我们要建立高效透明的管理服务
体系，进一步优化法治和人才环境。”

谈及规划与愿景，郑建荣坦言，广东自
贸试验区还有很长的路要走。

“自贸区的发展要对标国际标准。以
航运为例，我们和新加坡相比，还有不少差
距。”郑建荣说，作为国际航运中心，新加坡
港每年的集装箱吞吐量约为 3000万标箱，
其中主港口约为 2300 万标箱。广州南沙
港今年约有 1600万标箱，前海蛇口港也超
过 1000万标箱。两者加起来，总量接近新
加坡的水平。

“然而，我们虽然量比较大，但与新加
坡相比，航运的链条还有发展的空间，航运
的便利化程度也有一定的差距。”郑建荣告
诉记者，“以前，口岸每过一单，我们需要 2
至7天，新加坡平均耗时12秒；我们每一单
需要经手30多人，新加坡只需1人；我们一
单的成本是 12 美元，新加坡只需 2 美元。
这些数据间的差异，就是对标国际标准的
必要所在，我们改革的空间还很大。”

郑建荣表示，除航运外，与伦敦等国际
金融中心相比，广东自贸试验区产业集聚
的发展空间也很大。“但我们毗邻港澳，粤
港澳联动是广东自贸试验区的一大优势。
我们会开拓进取，不断去借鉴、学习。”

广东：要速度，更要效率
申孟哲

精明、务实、能干，是广东人给外界的普遍印象。也正是因为这样，从近
代以来，南粤大地上的一举一动，深刻地影响着中国的进程；从这里走出去的
客商，无论是广府人，还是潮汕客商，都在不同的领域成为具有统领能力的人
群。

作为改革开放的排头兵，30多年来，广东留给中国人最深的印象，除了富
有，应该就是“速度”了。这种速度，在当年小渔村、今天大都市深圳的建设
过程中体现得最为明显：1982年，“时间就是金钱，效率就是生命”的标语在蛇
口大道打出，震惊全国；1984年，高160米、共53层的深圳国贸大厦，创造了3
天一层楼的“深圳速度”。

这种速度，在今天广东自贸试验区的建设中依然传承。南沙港，在过往就
是一个人迹寥寥的渔岛，经过不断的填海造陆、开工建设，现在的港口吞吐量
已经达到一年 1600多万标箱，在全国名列前茅；横琴片区的澳门青年创业谷，
从开工到投入使用，仅仅数月时间；前海蛇口片区的企业公馆，数十万平方米
的建筑，从平整土地、开工建设到投入使用，同样只用了400多天时间。

在速度上的投入，是广东人追求极致效率的体现。正如广东省自贸办主任
郑建荣所言，对广东来说，自贸区并非是“要点税收”、“要点优惠政策”的问
题，而是要以此为契机，打造国际化、法治化、便利化的营商环境。

要速度、要效率，是因为这里寸土寸金，也是因为发展的机遇时不我待；
而在成绩、功劳簿面前不居功、不懈怠，则是广东这片改革热土的难得品质。
也正因此，广东才能始终站在前列，敢为天下先。


